

ECUADOR



- Tras una serie de gobiernos militares, la democracia se restauró con un referéndum en 1978.
- Las décadas siguientes fueron marcadas por una inestabilidad política y presidencias particulares como la de Abdalá Bucaram « El loco » o Fabián Alarcón (detenidos por contratos ilegales).
- Paralelamente, la población fue conociendo épocas de crisis económica que condujeron a la primera huelga general en 1998.
- En 2000, el presidente Jamil Mahuad decretó la dolarización de la economía.
 - ⇒ rebeliones civiles, situación económica gravísima.
 - ⇒ exilio de un millón de ecuatorianos de la clase baja o media. En España es la 2a comunidad inmigrante más numerosa. Sus remesas = 2a fuente de ingresos del país por detrás del petróleo y por delante del plátano.
 - ⇒ En 2000 : manifestaciones en contra de la dolarización y de la privatización de los sectores petrolero y eléctrico.
 - ⇒ Derrocamiento de Mahuad y presidencia interina de Gustavo Noboa quien decretó en 2001 el estado de emergencia.
- 2002 : elecciones ganadas por el Coronel Lucio Gutiérrez mediante una coalición que explica su programa centroizquierdista, conciliador con EEUU y el sector empresarial. Al fin y al cabo la dolarización acabó por favorecer un crecimiento y reducir la inflación. Pero la corrupción seguía desalentando la inversión extranjera. Primer presidente en 17 años en realizar una visita a la Casa Blanca. En 2005 fue depuesto por el Congreso y acusado de sedición y malversación de fondos públicos.
- 2006 : comicios ganados por el economista Rafael Correa. Mandó convocar el 15 de abril de 2007 un referéndum para una Asamblea Constituyente de plenos poderes ⇒ crisis institucional, destitución de diputados, serie de fallos. Ganó el « Sí » ⇒ se instaló la Asamblea Constituyente con un refuerzo del presidencialismo y la instauración de una economía solidaria (expropiación de fincas que no cumplan una función social).
 - ⇒ Nueva constitución en una conyuntura favorable al economista.
- En 2007, Ecuador volvió a la OPEP.
- 2009 : nuevos comicios ganados por Correa con un margen menor pero en la primera vuelta.
- Cambio del reparto de los beneficios del petróleo entre el Estado y las petroleras : el 90% va a las arcas públicas.
- Comicios de 2013 : Correa electo en la primera vuelta con un 57,17%
- Comicios de febrero de 2017 para elegir al Presidente Constitucional y Vicepresidente Constitucional de la República del Ecuador para el período 2017-2021. A la par de la primera vuelta se realizaron las elecciones legislativas en que se eligieron a los representantes al Parlamento Andino y los Asambleístas para el mismo período, además de una consulta popular sobre la opinión de los ecuatorianos en el tema de los funcionarios públicos que tengan cuentas y empresas en paraísos fiscales.

Debido a que ningún binomio logró ser electo en primera vuelta, el 2 de abril se realizó un balotaje en el que Lenín Moreno, candidato del movimiento oficialista Alianza PAIS (orientación a la izquierda), ganó la contienda con el 51.16% de los votos contra Guillermo Lasso (empresario, banquero, político), candidato de la alianza del Movimiento CREO (ideas liberales conservadoras) y el Movimiento SUMA (orientación liberal y progresista), quien obtuvo el 48.84%.

El 2 de octubre de 2019 iniciaron una ola de protestas, tras la adopción de nuevas medidas económicas por parte del gobierno de Lenín Moreno las cuales fueron dictadas por el Fondo Monetario Internacional. La situación se fue tornando más crítica con el pasar de los días, por lo que el gobierno decretó el estado de excepción, e incluso llegando a ordenar el 8 de octubre un toque de queda; no obstante, el 13 de octubre se llevó a cabo un foro mediado por el representante de la ONU en Ecuador y la Iglesia Católica, donde los dirigentes de la CONAIE y el partido de gobierno llegaron a un acuerdo que finalizó con el conflicto.

Durante la pandemia de enfermedad por coronavirus de 2020 en Ecuador surgieron varias denuncias por corrupción dentro de la emergencia sanitaria. Los hechos han provocado la salida de miembros del gobierno de Lenín Moreno y la investigación o detención contra autoridades cantonales y provinciales, un expresidente de la República, sus hijos y su círculo cercano.

Elecciones de 2021 ganadas por Guillermo Lasso del movimiento CREO de índole liberal conservadora. **Pero tras el decreto “Muerte cruzada”** (artículos de la Constitución que permiten disolver la Asamblea Nacional, se organizan nuevas elecciones para elegir a un nuevo presidente para 16 meses que será Daniel NOBOA.

Elecciones de 2025 marcadas por las continuas irregularidades del presidente ya que se negó a ceder el poder a la vicepresidenta, Verónica Abad con quien estaba en conflicto. Fue su secretaria Cynthia Gellibert quien se encargó del poder, lo que fue declarado inconstitucional por la Corte Constitucional de Ecuador.

Primera vuelta el 09 de febrero de 2025 sin resultado, la segunda vuelta opuso Noboa a Luisa González de la izquierda. Noboa fue reelecto, con 55.63% de los votos.

Referéndum y consulta del 16 de noviembre de 2025 sobre la instalación de bases extranjeras en Ecuador, una nueva Constitución y reformas políticas rotundamente perdido por Noboa que se enfrenta a un NO contundente (un 61%).

Cuestiones pendientes:

- El auge del crimen organizado vinculado al narcotráfico que anquilosa (estanca) el desarrollo del país.
- Los apagones desde septiembre de 2024 (peor crisis energética del país en las últimas décadas).
- La disputa con México desde la irrupción de la policía ecuatoriana en la embajada mexicana para detener al exvicepresidente ecuatoriano (acusado de corrupción) que se había refugiado en dicha embajada. Esto condujo a una ruptura de las relaciones diplomáticas entre ambos países.
- El proyecto Yasuní suspendido a pesar del sí de la población en el referéndum de agosto de 2023.